

El Eco de Cartagena

Diario decano de la Prensa del Reino de Murcia y de la Región de Levante

Notas de actualidad

Las pestilencias que despiden los muros de Cartagena hacen imposible el tránsito por sus calles, a menos que el transeunte se arriesgue a sufrir cualquier enfermedad infecciosa que aquellos pudieran comunicarle.

Pero donde el peligro es inminente y hace verdaderamente imposible la circulación es en la calle de San Vicente y las que a ella afluyen, pues el evacuatorio está tan abandonado por nuestro municipio que la única solución que resta para remediarlo es la de su desaparición.

Es lamentable que una población como Cartagena (la 9.ª, tantas veces repetido) se convierta en aduar y llegue a degenerar en un remedo de los trágicos hedores de Nador y Monte-Arruit.

Esperamos que la comisión de Higiene se preocupe de este mal de Cartagena, y que el transeunte, libremente, sin careta preservadora, pueda circular por estas calles tan abandonadas, que parecen una negación de la higiene.

Dicen de Washington que las declaraciones terminantes hechas por monsieur Briand acerca de la cuestión de los armamentos de tierra, que, según él, debe ser discutida por la Conferencia, han producido una gran impresión entre los delegados.

Se espera que la delegación francesa pida que se autorice a Francia para que posea un gran ejército, en el caso de que los Estados Unidos se negaran a participar en una alianza.

Los franceses harán observar que Alemania está en situación de poder movilizar cinco millones de hombres y que la Rusia de los Soviets podría, en caso necesario, unir sus fuerzas a las de Alemania.

También comunican de la Conferencia que celebran las naciones en la capital de Estados Unidos que la Gran Bretaña opina que la flota aérea no ha suplantado a la flota de grandes unidades en los combates navales.

La flota aérea tiene en la guerra un sitio muy distinto y hasta puede justificarse el bombardeo de una ciudad por los aeroplanos por la presión que ese bombardeo ejerce sobre el ánimo del enemigo.

La Delegación británica a la Conferencia no se muestra favorable a una excesiva limitación de las operaciones aéreas. Opina que los sumergibles constituyen instrumentos de asesinato, y no pueden, por lo tanto, ejercer la misma infamez que los aeroplanos.

De San Diego de California dicen que ha estallado en aquella región un movimiento revolucionario.

Los rebeldes, capitaneados por el ex general Esteban Cantú, se han apoderado de algunas poblaciones.

En San Antonio sostuvieron los revolucionarios serios encuentros con las tropas mejicanas, habiendo bastantes muertos y heridos de ambos bandos.

Hospital de la Cruz Roja

Están de guardia esta tarde en el Hospital de la Cruz Roja, las señoras doña María Díaz de Guardiola, y doña Isabel Muñoz-Ochoa de Tamayo, con las señoritas enfermeras Carmen Cano, Carmen Subirana, Virginia Braquehaie y Amalia Lombardero.

Estas mismas enfermeras estarán de guardia mañana por la mañana con las señoras doña Rosa Bowron de Carmona y doña Angeles Romero de Fri-

De Sociedad

Los que viajan

Ha marchado a Barcelona para incorporarse al Regimiento de Ingenieros Tipógrafos, nuestro amigo don José Córdoba, hijo de nuestro también amigo el industrial de esta plaza don Alejandro.

—De Alicante ha regresado nuestro amigo don Cecilio Fernández, acompañado de su distinguida familia.

—De Orihuela don Antonio Ponce.

—De Almoradí don Juan Viudes Fontes.

Notas varias

Han sido nombrados vocales de la Junta local de subsistencias los señores don Manuel Dorda Mesa, don Diego Frigerd y don Manuel Carmona.

—Ha dado a luz con toda felicidad una robusta niña la esposa de nuestro querido amigo don Francisco Mesguer Blanco.

Tanto la madre como la recién nacida se encuentran en perfecto estado de salud.

Enfermos

Se encuentra completamente restablecido de su enfermedad el precioso niño Antonio Córdoba Ferrer, hijo de nuestro buen amigo don Alejandro.

—Se encuentra mejorada de la enfermedad que padece la niña Mercedes Villas Fuster, hija de nuestro querido amigo el Abogado don Antonio.

Letras de luto

Nuestro paisano el comandante de Caballería don Mariano Fernández de Alarcón y Valcárcel, ha fallecido ayer, en Murcia.

Deploramos la muerte del pundonoso militar, a cuya familia, entre la que se cuenta nuestro respetable amigo don Alberto Molina, enviamos nuestro más sentido pésame.

SUCESOS

El sindicalista Tomás Giner

Merece toda clase de elogios y aplausos el servicio que la guardia civil de Cartagena ha realizado con la detención del peligrosísimo sindicalista Tomás Giner Moltó, que como saben nuestros lectores asedió en Alcoy al encargado de una fábrica de papel de Iznar y a un obrero.

Tomás Giner llegó a Cartagena el día 19 en la noche, instalándose en el hospedaje «La Isla de Cuba» donde le llevó un pariente suyo llamado Eme-lando Muñoz Giner, dependiente de la tienda de tejidos de don Andrés Vida, situada en la Puerta de Murcia.

Tomás Giner ha hecho en Cartagena durante los días en que ha estado libre una vida tranquila, levantándose bien de temprano, y ausiendiendo por las tardes al café «Nueva España», donde escuchaba el sexteto, pues Giner siente gran afición por la música.

Dice este sindicalista que allí vió a unos individuos que cruzaban ante él y que le parecieron policías, pero que como nada notara contra él, no huyó. Más tarde supo que, en efecto, eran policías.

El servicio fue prestado en virtud de órdenes del capitán de la guardia civil señor Latorre, por el sargento de dicho cuerpo señor Orrubia y guardias a sus órdenes.

Convicto y confeso de su delito ha ingresado en la cárcel.

En Alcoy ha sido detenido Eme-lando Muñoz, como encubridor.

La opinión pública, como decimos antes, aplaude a la Benemérita por tan importante servicio, extrañándose al mismo tiempo de cómo haya podido permanecer en Cartagena y hospedándose en hoteles, el Giner Moltó, cuando precisamente por las autoridades se lleva un registro de entrada y salida de viajeros.

Episodios de la guerra

Es un poblado cercano a la meseta de Iguerman tuvo un hallazgo el capitán del batallón de la Corona señor Santa Pau. Los muchachos del batallón se batieron bien. Al entrar en el poblado, compuesto de un escaso número de casuchas, no se encontró un ser viviente, nos engañamos. El capitán Santa Pau encontró a una morita refugiada en un rincón de su hogar.

Es una niña, pequeñita, de unos tres años. Apenas sabe hablar.

Cuando el capitán la vió, mostraba en su carita el terror de que estaba embargada.

—No matar—decía a su aprehensor.—Yo ser buena.

Y lloraba, lloraba sin cesar.

Se la condujo al campamento del zoco el Had de Benicicar.

Allí se la interrogó.

El intérprete Barros, requerido por el capitán de la Corona, consiguió descifrar el lenguaje de la pequeña, a duras penas.

Ha descubierto una historia triste. La morita, con la inocencia de sus pocos años, ha dicho la verdad.

¡Tenía razón para llorar! La tragedia la ha sentido cuando su corazón empieza a abrirse paso por la vida.

Contra España combatían sus padres. Sus hermanos mayores luchaban alistados en las banderas del bandido Abd-el-Krim. Siempre oía maldiciones para la raza cristiana, para los hombres de España. Así empezaba la terna oratoria a iniciar en su alma una pasión de odio.

Nada sabía de sus hermanos. De sus padres, sí. De sus padres sabe que han muerto, porque los ha visto morir. Los vió morir en la mañana en que entraron en el poblado las fuerzas de la Corona.

Un aeroplano voló sobre su casa. Dijo caer una granada. La granada estalló en la casa. Sus cascos hirieron mortalmente a sus padres. Ella sola pudo salvarse.

Tenía hambre la niña mora.

—Tero pan. Seré buena. No matar yo españoles.

La morita ha despertado compasión. ¿Qué culpa tiene ella de los desmanes de los que la dieron el ser?

Se le preguntó si quería vivir en España.

Dijo que sí, en su lenguaje rudo; que su deseo era el de estar con los señores que la habían cogido.

Los jefes y oficiales del batallón de la Corona ha decidido prohibir a la morita.

¿Hacen bien? Desde luego merecen el aplauso de los buenos por su decisión. Pero harían todavía una obra más grande poniéndola bajo el cuidado amoroso de una mujer cristiana.

Borrar del corazón de esa niña el odio que pudiera sentir por su desgracia. Grabar, en cambio, nuestra fe en su alma. Esa sería la mejor obra.

S. Jiménez del Rey

N. de la R.—En la prensa de Madrid últimamente recibida leemos lo siguiente:

Doña Concha Luque, hija del general de este apellido, que perdió su hijo en el desastre, se ha encargado de la niña mora huérfana que halló el coronel del batallón de la Corona el día de la toma de Iguerman, mientras regresaba a la plaza dicho batallón, que ha resuelto prohibirla.

EL SEÑOR
D. Vicente Andreu Lloret

y su esposa
Doña Rosa Vila

fallecieron respectivamente el 24 de Noviembre de 1895
y el 3 de Noviembre de 1877

R. I. P.

Todas las misas que se celebren el jueves 24 en el Altar Mayor de Santa María de Gracia desde las ocho a las doce, cada media hora, serán aplicadas por el eterno descanso de las almas de los finados.

El alumbrado y vela el Santísimo Sacramento y los ejercicios de la tarde tendrán igual aplicación.

Sus hijas, nietos y demás familia, ruegan a sus amigos una oración por sus almas.

Nuestro venerable Prelado ha concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

TERCER ANIVERSARIO
DEL JOVEN

D. Serafín Cervantes Cánovas

que falleció el día 28 de Noviembre de 1918

habiendo recibido los auxilios espirituales

D. E. P.

L. Hora Santa que se celebrará el día 23 del actual, de once a doce, en la Iglesia de Santa María de Gracia, será aplicada por el eterno descanso de su alma.

Sus desconsolados padres don Diego Cervantes y doña Bernarda Cánovas; abuelos, tíos, primos y demás familia, ruegan a sus amigos le dediquen una oración y se dignen asistir a dicho acto, por cuyo favor les quedará agradecidos.

Cartagena Noviembre 1921

CRONICAS BARCELONESAS
(De nuestro servicio especial)

Una exposición inaugurada y otra en proyecto

Con asistencia de las autoridades se inauguró ayer solemnemente en el Palacio de Bellas Artes la Exposición de paisajes catalanes y mallorquines organizada por el Círculo Artístico.

La exposición es realmente notable y representa un alarde de la vitalidad artística catalana. Así lo reconocieron cuantos invitados asistieron al acto inaugural, coincidiendo todos en que en Barcelona existen varias otras entidades aristocráticas que cuentan con recursos análogos a los que cuenta el Círculo Artístico y que podrían dedicar una pequeñísima parte de sus saneados ingresos a organizar certámenes de parecida índole, que pudieran servir de estímulo a artistas de valte que hoy no producen por falta de protección.

A fin de que los cuadros expuestos puedan ser admirados por mayor número de amantes de lo bello, la Exposición se trasladará a Madrid donde será inaugurada el 10 del mes próximo, permaneciendo abierta hasta últimos de Enero, en que será clausurada con toda solemnidad.

Otra nota de actualidad la constituye la asamblea magna que el domingo se celebrará en esta capital para que los representantes de las fuerzas vivas y de todas las entidades de carácter comercial, industrial, cultural, recreativo y societario de Barcelona, puedan señalar la fecha definitiva en que se han de celebrar la Exposición Internacional de Industrias Eléctricas y la General Española e indiquen voluntariamente los medios económicos necesarios para su celebración.

Seguramente que en esta Asamblea la junta de la Exposición, de la que es su Comisario el ministro señor Cambó y el senador señor Pich Pío, darán cuenta a los concurrentes de los trabajos realizados hasta la fecha, trabajos que si bien es cierto que han agotado la consignación concedida por el Estado y los recursos que facilitó el ayuntamiento de Barcelona, han dado por resultado la transformación de la montaña de Montjuich en el parque más hermoso de España, sobre el que habrán de levantarse los monumentales palacios del gran certamen mundial por cuya celebración se viene laborando desde hace cerca de diez años.

Y para que los acuerdos que se adopten tengan el aval de Barcelona entera la junta de la Exposición ha dirigido una alocución al vecindario invitándole a que el domingo, mientras se celebra la asamblea, en la que desde luego quedarán convertidos los sacrificios pecuniarios que cada cual deberá hacer para que la Exposición pueda celebrarse, invada el parque de Montjuich y en él permasee contemplando sus bellezas y encantos hasta que las deliberaciones hayan terminado.

José Comnart.

Barcelona 16 de Noviembre de 1921
(Prohibida la reproducción)

U

EXTRA

El mejor queso de bola que se fabrica en Holanda

Amalio Pérez Plaza

MÉDICO DE LA ARMADA

Especialista en partos y matris.—Tratamiento de las enfermedades venéreas sífilíticas
Consulta de Medicina general
de 12 a 1 y de 3 a 6

Casa de Martínez (Detrás del Ayuntamiento) N.º 24 de la calle